



# le travail

*du permanent*

"l'autorité  
du  
peuple"  
de  
vadeboncoeur  
page 2

**le travail** du permanent :

Un aperçu hebdomadaire des questions qui intéressent les permanents de la CSN; rédigé et préparé en collaboration et coordonné par le service des recherches et le service de presse du journal **le travail** imprimé par la CSN, 4364 rue St Denis, Montréal.

Vol. 1 No 7 Le 22 décembre 1965

Pierre Vadeboncoeur

vient de publier. Le lancement de son livre a été entouré d'une réception digne des meilleurs écrivains québécois. Le nom du livre: "L'autorité du peuple." Il est publié par Les Editions de l'Arc, 941 Bourgainville, Québec 6.

Ce n'est pas tous les jours qu'un syndicaliste québécois réussit à s'exprimer aussi bien, aussi vigoureusement, que le fait notre confrère Vadeboncoeur. Nous n'avons pas encore lu le livre (faute de temps), mais nous connaissons tous Vadeboncoeur. On comprendra donc pourquoi il faut que nous le lisions et que tous les syndiqués qui s'intéressent aux idées syndicalistes le liront.

Pour vous mettre l'eau à la bouche, pour éveiller votre intérêt, il suffit de reproduire ici, en partie, la préface percutante du volume.

On reconnaîtra immédiatement un écrivain engagé dans un combat, sans équi-

voque, lucide, entier. Mais ce combat qu'il livre ne cache pas l'homme, sa sensibilité, ses inquiétudes intérieures, et son sens de la charité.

Voici donc des extraits de la présentation du volume:

"Ce livre est le contraire d'un traité. Il contient des attaques et des réflexions, écrites comme elles me venaient sous la plume. Quand un critique des choses humaines est incapable de produire une oeuvre savante et charpentée, quand il est forcé au fond de s'en tenir à des balbutiements divers, alors il juge prudent de s'intituler moraliste. Je suis bien obligé de m'appeler ainsi.

La bourgeoisie est le goulot d'étranglement de l'univers occidental et du tiers-monde. Son degré de responsabilité dans ce qui va mal dans le monde est terriblement élevé. La pratique du syndicalisme m'a enseigné beaucoup de choses sur le bourgeois; j'ai touché du doigt, par ce

biais, le secret de son comportement dans des affaires beaucoup plus vastes que les relations industrielles. Il est chargé d'un nombre immense de fautes envers l'humanité. Je m'essaye à juger la bourgeoisie en tant que classe, à cause de son rôle dans les affaires humaines. Il y a chez elle des individus que j'estime et d'autres qui malgré tout sont d'un commerce aimable. Mais ce n'est pas une raison pour que leur classe, qui est aussi la mienne, soit traitée avec complaisance.

Il est impossible de combattre et de toujours rester juste. C'est pour le polémiste sincère une cause d'amertume. On ne voudrait rien déchirer, mais on déchire. Il y a pour tout homme un écart entre la vérité et ce qu'il dit, entre la justice et ce qu'il fait. Au terme d'un voyage quelconque de l'esprit animé par la passion, ou de la passion tant bien que mal éclairée par l'esprit, on constate qu'on est encore loin d'une mesure acceptable de fidéli-

té envers les hommes, envers la vérité et envers tout ce qui compte de valeurs à reconnaître et à vivifier. Mais au moins, on a marché et mieux vaut une erreur qu'une démission. C'est pourquoi ce livre est une collection d'essais, dans l'acception commune aussi bien que littéraire de ce mot.

J'avais projeté en premier lieu d'écrire sur la justice, l'amitié, le mal, la vérité, des réflexions de style classique. Mais on rencontre tout de suite la justice en campagne, l'amitié éperdue, la vérité passée outre, le mal répandu, insinué partout. Les situations sont dramatiques; je n'ai pas pu rester serein, bien au contraire, ni détaché, ni patient en somme dans les conditions qu'il faut pour faire une oeuvre de pure méditation. A l'expérience je crois bien que pour moi ce genre est vraiment mort, car à mesure qu'on avance dans la vie, le caractère tragique de l'histoire se révèle davantage et l'on prend conscience que l'homme exploiteur

ne fait que charger l'homme toujours plus du poids de sa méchanceté. De ce joug, on devient d'année en année plus impatient, et l'on devient par conséquent plus combattif. Ce n'est pas uniquement un mérite; j'indique assez ici qu'il faut autre chose et qu'il est extrêmement important de se recueillir. Mais j'ai peine à me tenir à cette hauteur et sans doute qu'un tel devoir, pour cette raison, m'appartient moins qu'à d'autres.

#### AVIS AUX PERMANENTS

Faisant suite à l'avis de la semaine dernière à l'intention des permanents qui ne reçoivent pas "LE TRAVAIL DU PERMANENT", nous croyons qu'il serait préférable de communiquer tout changement d'adresse ou nouveau nom au secrétariat du journal "Le Travail", 4364, rue St-Denis, Montréal afin de coordonner les travaux d'expédition et de corrections d'adresse - pour un service plus rapide.

#### 621,000 LOGEMENTS SANS BAIN NI DOUCHE

Au Canada, 621,000 logements (ou près de 13 logements sur 100) n'ont pas de bain ou de douche.

Au Québec, 155,000 logements (ou 12 logements sur 100) ne disposent pas de bain ou de douche.

Mais seulement 57,000 logements n'ont pas d'appareil de télévision.

#### 512,000 LOGEMENTS N'ONT PAS DE TELEPHONE

Au Canada, 512,000 logements (pres de 11 logements sur 100) n'ont pas de téléphone.

Au Québec, 135,000 logements (ou près de 11 logements sur 100) n'en ont pas.

#### 405,000 LOGEMENTS SANS TOILETTES INTERIEURES

Au Canada, 405,000 logements (ou 8 logements sur 100) ne disposent pas de toilettes (chimiques ou à l'eau courante).

Au Québec, 31,000 (ou plus de 2 logements sur 100) n'en nont pas.

SALAIRE HEBDOMADAIRE MOYEN AOUT 1965 - AOUT 1964

<u>Villes</u>	<u>Août 65</u>	<u>Nombre de Saliariés</u>	<u>Août 64</u>
<u>Québec:</u>			
Chicoutimi	104.66	16.410	104.63
Shawinigan	94.55	10.180	90.73
Montréal	91.31	536.581	86.90
Trois Rivières	80.70	16.690	81.31
Québec	78.88	58.983	74.87
Sherbrooke	77.72	14.758	74.34
Drummondville	74.16	8.688	70.48
<u>Ontario:</u>			
Sarnia	118.66	14.311	114.38
Sault Ste-Marie	111.89	16.205	109.24
Ste-Catherines	104.17	45.284	101.90
Sudbury	103.37	25.822	97.30
Hamilton	99.64	103.763	95.25
Toronto	95.90	528.692	91.90
<u>Provinces:</u>			
Colombie Britannique	101.73	322.501	
Ontario	94.37	1433.628	
Québec	88.71	994.405	
Prairie	87.72	446.435	
Atlantiques	75.46	244.504	
Canada	91.22	3441.473	87.19

-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-

LA FEMME DANS L'INDUSTRIE - AOUT 1965

<u>Provinces</u>	<u>Total</u>	<u>Hommes</u>	<u>Femmes</u>	<u>% hommes</u>	<u>% femmes</u>
Ontario	1,433,628	1,061,764	371,864	74.1	25.9
Québec	994,405	754,973	239,432	75.9	24.1
Prairie	446,435	342,871	103,564	76.8	23.2
Atlantique	244,504	200,034	44,470	81.8	18.2
Canada	3,441,473	2,613,971	827,502	76.0	24.0